
胶东首例试管婴儿今年10岁了
现在上小学五年级，成绩属中上游

“小女孩贼精贼精的，身体一直都

很好，长得既随爸爸，又随妈妈。”在烟
台诞生的胶东首例试管婴儿今年已经
10周岁了。

10月6日，这个孩子的父母通过亲
戚张女士向记者介绍了她目前的状况。

在记者的采访过程中，张女士多次

打电话与家人沟通核实孩子的情况，显

得谨慎而低调。

“她就是一个普通和正常的孩子，

与其他孩子没有什么不一样。”张女士

反复强调。

时间追溯到2000年7月，当时烟台

山医院生殖中心四位医生护士怀抱一
个新生婴儿的巨幅照片，占据了烟台南

大街等主干道的灯箱广告。

这个“非著名”女婴明星一般的降

生，给她结婚四年苦苦期盼的父母带来

了喜极而泣的眼泪，也宣告了烟台乃至

胶东地区试管婴儿技术成功空白的填

补。

张女士介绍，首例试管婴儿的父母

来自烟台莱山农村，当年做手术时仅告
知了双方父母。

“孩子到现在也不知道她的出生有

点小小的不同。”张女士告诉记者，婚

后，女方曾有过一次人工流产，此后因

双侧输卵管堵塞一直没有怀孕迹象。

婚后四年，试遍各种药物治疗和方

法仍无效后，夫妻俩走进烟台山医院生

殖中心。

1999年11月，在密闭培养箱里完成

受精的受精卵注入到女方体内后半个
月，怀孕的消息就降临了。张女士说，起
初一家人最担心的就是孩子的健康，随

着年纪的增长也渐渐放心了。

“孩子出生时6斤多，这么多年很

少生病，小时候还学过画画、打过架

子鼓。现在上小学五年级了，成绩中

上游吧。”

至于为什么不愿意面对媒体，张女

士有些无奈地表示，孩子的爸妈虽然已
经能接受这个事情，可是不想自己的女

儿被周围的人另眼相看，“她是个正常

的孩子。”她再次强调。

烟台毓璜顶医院

试管婴儿

十年内“造”出982个

烟台毓璜顶医院第一例“试

管婴儿”是个男孩。作为烟台市正

式运行的有试管婴儿运作资质的

医院，毓璜顶医院从2000年就开
始进行试管婴儿手术了。

“自从2000年医院做的第一
个试管婴儿周期开始，到目前为

止，已经做了大约3500个治疗周

期。”毓璜顶医院生殖医学中心主

任郝翠芳说。

郝翠芳解释说，一个治疗周

期指的是从病人入院开始到胚胎

移植到子宫内为止。2000年下半

年开始做的周期，半年时间做了

40个周期。2006年以前，医院总共

做了800个周期。

从2006年开始，手术周期每

年都会以一定的速度增长。

“到今年8月份，周期已经完成

了700多个，而今年2月份还没做

呢。预计今年做1000个周期没问

题。”

随着试管婴儿技术的趋于成

熟，成功率的不断提高，现在每年

的周期数逐步增多。

就今年而言，毓璜顶医院周

期数做得最多的月份要数8月，一
个月共完成取卵手术98个。

随着周期数的增多，试管婴

儿的诞生率也相应开始增多。

郝翠芳提到，2001年医院诞

生第一个试管婴儿以来，这十年

间，共孕育出了982个试管婴

儿。

郝翠芳告诉记者，周期和婴

儿出生数之间并没有直接的联

系。有的患者可能得做到三四个
周期才能完成受孕。

“想想，在我们医院诞生的最

早的一个试管婴儿现在已经长成
为一个10岁的小男孩了。”说着，

郝主任满脸的欣慰。

根据统计，在所有这些做试

管婴儿的患者当中，80%的患者

来自烟威地区，20%的患者来自

全国其他地方。

“这些患者当中，年龄最大的

是49岁，去年完成的手术。而年龄

最小的是25岁，也是结婚五六年

没生孩子的。患者中大部分年龄

集中在30岁到38岁之间。”

对于试管婴儿是否会导致男

女比例失调的问题，郝翠芳告诉

记者，根据规定，医院是严禁做性

别鉴定的。

“在出生的这些试管婴儿中，

男女的比例基本平衡，大约是
108：100。”

要怀试管婴儿 需做两次手术
“生一个试管婴儿对手术

流程和各种准入机制要求都

很高、很严格。”10月6日下午

两点多，烟台市毓璜顶医院生

殖医学中心主任郝翠芳对记

者说。

医院每天的试管婴儿手

术都会集中在上午举行。因

此，10月7日早上8点，记者再

次来到了医院。

“孕育一个试管婴儿，一

个女性患者需要先后进行两

次手术，分别是取卵和放胚。

而这两个手术也是成功完成
手术的至关重要的两个程
序。”在医院生殖医学中心，一

位医生告诉记者。

上午8点多，记者在实验
室门前看到，等待手术的有三

对夫妇。

手术前的知情和核实程
序是必需的。夫妻双方首先要
签订一个“多胎妊娠减胎知情

同意书”，之后工作人员会对

夫妻双方的结婚证、准生证和

身份证(必须三证齐全)进行

检查。

上午8点16分，记者在生

殖中心实验室看到，一位患者

正准备接受取卵的手术。

“首先要进行抽血化

验，然后打镇痛针，并用生

理盐水冲洗阴道，之后就可
以开始最关键的卵泡穿刺手

术。”郝翠芳介绍说。

在手术台上，郝翠芳不
断从患者卵巢内抽取液体物

质，之后交给隔壁的检测
台，观察其中是否存在卵

子。

“取出卵子和男方的精

子后，还需要完善化验，以
确定卵子和精子都是合格和

健康的。”

郝翠芳告诉记者，之后

会把精子和卵子放入一个类

似输卵管的环境中，经过受

精过程就完成妊娠。

“受精卵在特殊的环境

里培养三天后，胚胎长成6-8

个细胞后，进行第二次手术

胚胎移植，将成熟的胚胎放

在子宫里孕育，并同时将多

余的胚胎存在冷冻室冷冻，

以备后用。”

两次手术之后半个月，

患者就可以查到是否怀孕。

“试管婴儿并不是真正

在试管里长大的婴儿，而是

在实验室里让卵子和精子结
合，形成胚胎，然后转移胚

胎到子宫内，使之在妈妈的

子宫内着床、妊娠。所以说

白了，试管婴儿只是代替了

一个受孕和受精的过程。”

胶东首个生殖中心曾遭非议
患者过去用假名就诊，如今大方咨询做手术

回想胶东首例试管婴儿

的降生，时任烟台山医院生殖

中心主任的胡乃荣仍感慨不
已。

已经从烟台山医院退休

的胡乃荣告诉记者，1999年

创办胶东地区首家生殖中心，

源于对胶东地区不孕不育高
发的危机意识。

“烟台是沿海地区，开放

水平高，同时一些化学矿物

质、环境污染也导致了不孕不
育症的发生，上世纪80年代

末期发生率高出全国平均水

平1到2个百分点。”胡乃荣还

记得，在烟台山医院生殖中心

开展的前50例手术中，有一
半是来自金矿产地招远及其

附近地区。

得知“试管婴儿之父”获

诺贝尔奖的消息，胡乃荣感到

欣慰和富有成就感。但她始终

忘不了1999年3月组建胶东

首个注册生殖中心时遭到的

非议和压力。

“不知道如何去操作，不
知道如何用药，不知道用什么

设备。”胡乃荣带人去省立医

院取经，“晚上央求熟人让我

们去实验室看看设备。”

回到烟台后，“到底能不
能成”的疑问既来自于周遭，

也来自于她自己。“准备实验

室的时候，我见着熟人都要绕

道走。”胡乃荣说，第一例试管

婴儿的成功，就是他们四人医

疗团队每天晚上在实验室反

复摸索试验的结果，常常忙碌

到凌晨。

而在四人团队另一位关

键人物、烟台山医院生殖中心

副主任医师王冬梅的眼中，烟
台试管婴儿技术发展10年来

最让她惊喜的就是患者们态

度上的变化，以及相关医疗技

术和配套设施的标准化。

过去，当患者走进生殖中

心，问的第一句话是，“大夫，

有没有什么办法能让我怀

孕？”有的夫妻用假名就诊，一

对青岛夫妻甚至反复就诊20

几次才下定决心做试管婴儿。

现在，当患者来就诊，往

往一开口就是，“大夫，帮我做

个试管婴儿吧。”

男性不育比例
十年增长一成

“生殖中心一年就能接诊20

多万人次，目前，适龄男女的不
孕不育率逐渐增高，这个群体也
越来越庞大了。”陈子江告诉记
者，尽管目前还没有不孕不育率
的一个统计数字，但近几年来，

这种现象越来越明显了。

烟台市毓璜顶医院生殖医
学中心主任郝翠芳对这一情况
也颇为认同。

“不孕不育比例升高的现
象，在省内各个生殖中心都会遇
到。大约十年以前，在不孕不育
病例中，男方的因素能占到
20%—30%，但如今，这一比例上
升到30%—40%。也就是说，男性
的生育能力正在减弱。”郝翠芳
表示，“现在我们这里的门诊平
均每天接诊不孕不育病例都在
一百五六十人左右。”

郝翠芳告诉记者，30年间，

世卫组织对精液参数进行过两
次修订，最近一次和20年前的参
数相比，精液的标本密度和精子
的成活率都出现了降低。

记者从烟台市的烟台山医

院也了解到，目前，适龄男女的
不孕不育比例也在逐步上升。

“不孕不育比例升高的因素
有很多，其中很关键的一个就是
在于现在人们不健康的生活方
式。”陈子江介绍说，“另外还有
一个比较特殊的因素，那就是很
多患者被不规范的治疗所耽误，

由于过度使用不正确的药物治
疗，或者药物流产带来的并发
症，都导致自身的生育能力下降
甚至丧失。”

郝翠芳向记者介绍说，从大
的方面来看，这与环境压力、饮
食不规以及生活方式的改变密
不可分。很多地区的环境污染也
导致不孕不育率上升，再加上饮
食污染和食品安全的影响，都加
剧了不孕不育的发生。

“现代社会，电脑辐射、汽车
尾气污染、工作节奏加快以及高
温潮湿条件等环境因素，和酗烟
酗酒、使用兴奋剂、性病不断以

及长期静坐不动等生活方式，都
会影响到生育能力，使得不孕不
育的人数不断增多。”

试管婴儿技术如果滥用

对社会危害会很大

“为什么是在世界上第一个
试管婴儿诞生32年后才把诺贝尔
奖颁发给爱德华兹呢？这也说明
国际上在观察这一技术，在一定
程度上认可了试管婴儿的技术。”

山东省立医院副院长、生殖医学
中心主任陈子江对记者说。

陈子江介绍说，很多人感觉到
“试管婴儿”陌生，但从专业角度来
看，经历了30多年的发展和临床应
用，这一技术是相对安全的。

“很多人对于试管婴儿出生
后的健康安全存在疑问，我们也
对出生的试管婴儿进行过随访，

以了解婴儿的成长是否存在问
题。”郝翠芳告诉记者，“从目前
的样本统计来看，并没有发现试
管婴儿的畸形发病率比自然出
生的婴儿高，只是尿道下裂的发
生率稍高。”

郝翠芳认为，世界上第一例
试管婴儿已经有了自己的孩子，

我国第一例试管婴儿也上了大
学。“这两个个例说明，至少人们
担心的试管婴儿的生育和智力
是没有问题的。”

“我们此前对山东、上海、广
州、重庆等7个较大生殖中心助
孕出生的新生儿进行调查，主要
出生缺陷比例仅仅超过了1 . 2%，

还要略低于全国同期出生缺陷
统计数据。”陈子江说。

目前，国际上有一些针对试
管婴儿的研究称，试管婴儿脑瘫
发生率高。针对这一说法，长期
从事和关注试管婴儿技术研究
的烟台山医院生殖中心副主任
医师王冬梅并不赞同。

王冬梅说，试管婴儿是选取
夫妇双方最优细胞组合，与正常
孩子的区别仅仅是受精过程的
差异，其畸形率、遗传病发生率
没有差异。凡是37周到40周足月
出生的孩子，基本不会出现并发
症。脑瘫、呼吸系统疾病等多发
于早产儿，易造成大脑颅内出
血、缺血缺氧性脑病等，而多胎
儿容易发生早产。

“试管婴儿多胎率达30%，因
此，目前卫生部也出台有关规
定，控制试管婴儿胚胎数目，一
般35岁以下可以取2个胚胎。”王
冬梅说。

“试管婴儿是一个准入技
术，医院必须申请获取资质之后
才能做试管婴儿，技术上的壁垒
也使得不少医院无法进行手
术。”山东省卫生监督所医院监
督二室副主任王文生向记者介
绍，“省里对医疗机构的监管是
非常严格的。”

省卫生厅科教处的相关人士
向记者介绍，试管婴儿技术违规
操作或者滥用，在安全、社会和伦
理方面都会带来不好的影响。

而记者了解到，试管婴儿技
术不规范，有可能会出现多胞
胎、胎儿损伤以及早产健康体征
不良等各种后果。

“试管婴儿的技术发展还会
带来不少后续问题。”郝翠芳向
记者介绍说，如果技术不规范会
给患者带来并发症，但不少级别
比较低的医院对这些并发症的
处理并不专业，很可能会让患者
承受更大的安全危害。

手术前，患者在证明书上签名、按手印。
在-197℃的精子库中取出精子。

医护人员正在观察卵子的受精状态。

“试管婴儿之父”爱德华兹获诺贝尔奖，让看似神秘的“试管婴儿”再次进入公众视野。烟台第一例试管婴儿是哪一年年诞生
的？目前诞生了多少试管婴儿？试管婴儿出生后会不会健康？这一技术是否安全？10月6日—8日，记者对此进行了采访。

在37℃的温水中激活精子。 医务人员从器皿中提取卵子。 在显微镜下实施卵子受精。
医务人员对精液进行分析提纯。

本专题采写 本报记者 任鹏 杨凡 闫丽君
摄影 本报记者 王鸿光 赵金阳
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